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П А Р Л А М Е Н Т

Совет Федерации планирует втрое увеличить 
расходы на транспорт для сенаторов

К А М П А Н И Я
Доверенные лица Владимира 
Путина могут не принять 
участия в теледебатах

К Р И З И С
Производство вина в России 
упало до рекордного 
минимума

с. 4 с. 2 с. 8 

ФОТО: Everal

Люси Шатковская,
предприниматель

Как профессиональный 
финансист стала 
успешным галеристом
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Р Е Ф О Р М А  Три вопроса о создании опорного банка ОПК

Гособоронзаказ в одни руки
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По словам министра финансов Антона Силуанова (на фото слева), специальный банк создается для нужд оборонно-промышленного комплекса (ОПК). 
Также он будет проводить расчеты с оборонными предприятиями и кредитовать их

ЕЛЕНА ПАШУТИНСКАЯ, 
АНАСТАСИЯ КРИВОРОТОВА, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Правительство приняло ре-
шение о создании опорного 
банка для гособоронзаказа 
и крупных госконтрактов 
в сфере ОПК. Он нужен для за-
щиты от санкций оборонного 
комплекса и крупнейших 
российских банков.

1.
Как будет создан банк ОПК?
О создании опорного банка для ра-
боты со  средствами гособорон-
заказа и  крупных госконтрактов, 

включая банковское сопровожде-
ние, проведение расчетов с  обо-
ронными предприятиями, а также 
их  кредитование,  Минфин сооб-
щил в  четверг, 18 января. Новый 
специализированный банк будет 
создаваться на базе одного из дей-
ствующих банков.

Впрочем, дальше Минфин дает 
лишь косвенные характеристи-
ки будущего опорного банка ВПК. 
По размеру, наличию разветвлен-
ной сети отделений и ряду других 
характеристик банк будет «опти-
мально подходить для роли опор-
ного банка по работе со средствами 
гособоронзаказа и крупных госкон-
трактов», говорится в сообщении 
министерства. На дополнительные 

вопросы пресс-служба Минфина 
не ответила. В ЦБ также не ответи-
ли на запрос РБК.

По расчетам опрошенных РБК 
экспертов, опорным банком ВПК 
может стать банк из топ-30 по раз-
меру активов и капитала. «Это дол-
жен быть банк из топ-30 по капита-
лу, чтобы с точки зрения нормати-
вов достаточности и концентрации 
рисков без их нарушения быть спо-
собным обслуживать как общие до-
статочно большие объемы по обо-
ронке, так и  отдельные крупные 
выдачи», — предполагает старший 
директор АКРА Кирилл Лукашук. 
С ним согласен и начальник отдела 
валидации рейтингового агентства 
«Эксперт РА» Станислав Волков.

«Опорный банк будет обслу-
живать не только гособоронзаказ, 
но и все предприятия ВПК, а это 
огромный сектор»,  — отмечает 
исполнительный директор Нацио-
нального рейтингового агентства 
(НРА) Павел Самиев. В октябре пра-
вительство предложило увеличить 
расходы на оборону на 179,6 млрд 
руб., до 3,05 трлн руб.

СМИ называли разных канди-
датов на роль оборонного банка. 
Например, «Коммерсантъ» писал 
о нескольких рассматриваемых ва-
риантах: принадлежащей «Росте-
ху» Российской финансовой кор-
порации (РФК), Связь-банке, Но-
викомбанке, Промсвязьбанке. 
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С А Н К Ц И И

Генератор 
случайного 
оборудования
ВАСИЛИЙ МАРИНИН,
ПЕТР КАНАЕВ

Крымский завод «Залив», 
который из-за санкций не смог 
купить оборудование финской 
Wärtsilä, получил генерато-
ры концерна MAN. Немецкая 
компания заявляет, что ни-
чего не поставляла в Крым, 
но не исключает перепродажи 
оборудования.

Замена для Wärtsilä

Из-за  отказа финской компании 
Wärtsilä поставлять дизельные ге-
нераторы на керченскую  судоверфь 
«Залив» для строительства аварий-
но-спасательного судна стоимо-
стью 2,79 млрд руб. их  пришлось 
заменить на генераторы немецкой 
компании MAN. Об этом РБК рас-
сказал источник, знакомый с мате-
риалами Минтранса (это ведомство 
выступает заказчиком судна). Ин-
формацию РБК подтвердил партнер 
нескольких российских судострои-
тельных компаний. По его данным, 
оборудование компании MAN 
пришлось устанавливать на судно 
из-за отказа финской компании.

Представитель MAN Diesel & 
Turbo — подразделения MAN, за-
нимающегося производством мор-
ского оборудования, заявил РБК, 
что компании не известно об ис-
пользовании генераторов на вер-
фи «Залив». «Мы не  участвуем 
и не участвовали в каких-либо те-
кущих или недавних проектах с за-
водом «Залив», — сказал он, доба-
вив, что MAN не поставлял генера-
торы на «Залив» «за последние де-
сять лет».

Представитель немецкого кон-
церна заявил, что  действующие 
санкции запрещают поставлять ге-
нераторы крымским компаниям 
или использовать их в Крыму. 
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Индекс РТС 
Московская биржа, 18.01.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 12.01.2018

Курсы 
валют ЦБ
19.01.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 18.01.2018, 20.00 мск

1279,28 
пункта

$437,9 
млрд

$1= 

₽56,76
€1=

₽69,26
$69,33

за баррель
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Доверенные лица Владимира Путина и сам президент могут не принять 

участие в теледебатах

Тишина в прямом 
эфире
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Владимир Путин может 
принять решение не отправ-
лять своих доверенных лиц 
на предвыборные дебаты на 
федеральных телеканалах. 
Такой сценарий рассматрива-
ется в Кремле и штабе прези-
дента. Сам Путин на дебаты 
также не пойдет.

В Кремле и штабе кандидата Вла-
димира Путина рассматривается 
вариант, при котором в предвы-
борных дебатах на федеральных 
телеканалах не будет участвовать 
никто из представителей действую-
щего президента. Об этом РБК рас-
сказал источник, близкий к штабу, 
и подтвердил собеседник, близкий 
к Кремлю.

Сам Путин на дебаты не пойдет, 
решение уже принято, сказали два 
других источника, близких к Крем-
лю. По закону вместо кандидата 
принять участие в предвыборных 
дебатах могут его доверенные лица. 
Сейчас обсуждается сценарий, при 
котором представителей Путина 
на дебатах на федеральном уровне 
не будет вообще, уточнил близкий 
к штабу собеседник РБК.

Оппозиция заявляет о том, что 
Путина и так слишком много пока-
зывают на федеральных каналах, 
«это якобы создает диспропорцию 
в освещении деятельности других 
кандидатов, но невозможно на пе-
риод предвыборной кампании во-
обще убрать президента из эфира, 
поскольку нельзя не информиро-
вать граждан о его работе на посту 
главы государства», говорит один 
из близких к администрации пре-
зидента источников РБК. Но при 
этом «можно убрать прямую аги-
тацию», а именно — не отправлять 
никого на предвыборные дебаты, 
добавляет он.

Решение о том, станут ли дове-
ренные лица Путина участвовать 
в дебатах, будет принято в течение 
ближайшей недели или двух, ска-
зал источник, близкий к Кремлю. 
Наиболее вероятен сценарий, при 
котором в дебатах на федеральном 
уровне представители главы госу-
дарства участвовать не станут, но 
примут участие в дискуссиях на ре-
гиональных телеканалах, уточнил 
собеседник РБК.

О том, что Путин не собирает-
ся участвовать в дебатах, сообщил 
главный редактор «Независимой 
газеты» Константин Ремчуков по-
сле встречи президента с руково-
дителями СМИ, которая состоялась 
11 января. Глава государства дал по-
нять, что откажется от дебатов, ска-
зал Ремчуков, добавив, что позиция 
президента, «который по должно-
сти постоянно реагирует как на вне-

шние, так и на внутренние пробле-
мы, и так понятна и ясна». Позже 
«Коммерсантъ» со ссылкой на ис-
точник в штабе сообщил, что Пу-
тин попросит об участии в дебатах 
своих доверенных лиц.

Сам Путин публично еще не 
высказывал своей позиции от-
носительно участия в дебатах 

или же участия в них доверен-
ных лиц.

«В штабе Владимира Путина 
тема дебатов не обсуждается», — 
заявил РБК пресс-секретарь шта-
ба президента Андрей Кондрашов. 

Будет встреча Путина с доверен-
ными лицами, и, возможно, тогда 
и появится какая-то ясность. «Как 

мы можем говорить об участии или 
неучастии [президента и его дове-
ренных лиц] в дебатах, если сам 
кандидат еще не встречался с до-
веренными лицами?» — добавил 
Кондрашов.

Путин не идет на дебаты, исходя 
из логики политической ситуации 
в стране, что «это не царское дело», 
и он настолько силен, что участво-
вать в дебатах с какими-то людь-
ми, пусть даже известными, ему не 
к лицу, сказал РБК политолог Алек-
сандр Ивахник. По его мнению, с 
той же логикой связано и возмож-
ное решение не посылать на дебаты 
доверенных лиц, более того, из-за 
рисков допустить ошибки в коман-
де президента могут отказаться от 
дебатов и на региональном уровне.

Политолог связывает решение 
Путина со ставкой Кремля на «за-
сушенную, без драматизма и воз-
буждения» избирательную кампа-
нию. По мнению Ивахника, ныне-
шние оппоненты не воспользуются 
отсутствием президента на дебатах, 

Решение о том, станут ли доверенные лица Путина 

участвовать в дебатах, будет принято в течение 

ближайшей недели или двух, сказал источник, 

близкий к Кремлю. Наиболее вероятен сценарий, 

при котором в дебатах на федеральном уровне 

представители главы государства участвовать 

не станут, но примут участие в дискуссиях 

на региональных телеканалах

Место Владимира Путина на теледебатах пустует с 2000 года. На фото: кандидат в президенты 
от ЛДПР Владимир Жириновский во время дебатов-2012 с телеведущим Владимиром Соловьевым
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Как попасть на дебаты

Согласно закону «О вы-
борах президента», 
каждая общероссийская 
государственная органи-
зация телерадиовещания 
безвозмездно, а также 
за плату предоставляет 
время для предвыборной 
агитации. Объем эфир-
ного времени на фе-

деральных госканалах 
и радиостанциях должен 
составлять не менее од-
ного часа в рабочие дни, 
а на региональных гос-
каналах и радиостанци-
ях — не менее 30 минут 
в рабочие дни.
Эфирное время, отве-
денное для дебатов, 

не уменьшается, в том 
числе когда принять уча-
стие в них может только 
один участник меро-
приятия. Зарегистриро-
ванный кандидат вправе 
отказаться от участия 
в дебатах не позднее чем 
за пять дней до выхода 
передачи в эфир. Если 

выход в эфир должен 
состояться менее чем 
через пять дней, то кан-
дидат должен сообщить 
о своем отказе в день 
жеребьевки, по итогам 
которой решается, кто 
и с кем участвует в де-
батах.
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От доверенного 
лица

«Джаз 
и «Единая Россия» 
Игорь Бутман, 
саксофонист

«Я ничего не слушаю, кроме джа-
за и «Единой России». Я слушаю 
только речи Владимира Владими-
ровича, Дмитрия Анатольевича 
и джаз». (заявление в эфире теле-
программы «Министерство культу-
ры» на «Дожде» в 2011 году)

«Мне не все равно, 
что будет происходить 
со страной»
Игорь Крутой, 
композитор и продюсер 
«С ним (Путиным. — РБК) я связы-
ваю успехи нашей страны, уваже-
ние к нашей стране, перспективы. 
У меня три внучки, и мне не все 
равно, что будет происходить 
со страной». (газете «Взгляд» 
в конце 2017 года)

«С президентами 
и премьерами тяжело 
дружить»
Владимир Винокур, 
юморист и телеведущий

«Владимиру Владимировичу Пу-
тину отдельное спасибо за то, 
что долгие годы его президент-
ства мы много встречались. Он 
контактный, нормальный человек 
с юмором и хорошей памятью. 
Я понимаю, что с президентами 
и премьерами тяжело дружить, 
у них нет на это времени. Но он 
уделяет внимание актерам, нахо-
дит время общаться. Я помню все 
полученные из его рук награды 
и помню его слова». (из книги 
Владимира Винокура «Смех без 
причины»)

«Я ничего не прошу, 
никогда ничего 
не просил»
Лев Лещенко, 
певец

«Не чураюсь власти, но живу по 
принципу: «Минуй нас пуще всех 
печалей и барский гнев, и барская 
любовь». Если приглашают — иду, 
свои отношения не педалирую. 
У меня много снимков: вот и с од-
ним, и с другим (за спиной Льва 
Лещенко в кабинете висят его фо-
тографии с Владимиром Путиным 
и Дмитрием Медведевым. — РБК). 
И в компаниях я разных бывал. 
Но я ничего не прошу, никогда 
ничего не просил. Дают — прини-
маю. Но для меня просить — ни-
чего хуже нет. Позиционировать 
себя главным другом кого-то там 
первого, как это сейчас делает 
Иосиф Пригожин, не хочу». (в ин-
тервью «Медузе» в 2015 году)
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чтобы резко обвинить его в «трусо-
сти», поэтому решение отказаться 
от дебатов по кампании главы го-
сударства не ударит. «Хотя если бы 
[недопущенный до выборов осно-
ватель Фонда борьбы с коррупци-
ей Алексей] Навальный участвовал 
в кампании, то он не упустил бы 
возможности раскрутить такое ре-
шение президента и штаба», — до-
бавил эксперт.

Решение Путина не участвовать 
в дебатах «с технологической точки 
зрения абсолютно верное и логич-
ное», полагает политконсультант 
Дмитрий Фетисов. По его мнению, 
Путин не просто является полити-
ческим тяжеловесом, но давно при-
обрел имидж «народного лидера», 
и дебаты с заведомо слабыми оп-
понентами будут для него несолид-
ными. По той же логике на дебаты 
могут не пойти и доверенные лица, 
считает Фетисов. «Штабу президен-
та нет смысла опускаться до уровня 
своих оппонентов и за счет имени 
Путина раскручивать их», — уверен 
Фетисов.

В ходе предвыборной кампании 
2000 года Владимир Путин, един-
ственный из всех кандидатов в 
президенты, отказался от участия 
в совместных теледебатах с други-
ми претендентами. Так же он по-
ступил и перед следующими пре-
зидентскими выборами 2004 года. 
Уже после голосования в марте 2004 
года Путин ответил журналистам, 
что не видит смысла действующе-
му президенту участвовать в теле-
дебатах, так как свои возможности 
он должен был продемонстриро-
вать за предшествовавшие четыре 
года в должности президента. Кро-
ме того, глава государства заявил, 
что участие в теледебатах неинте-
ресно, и отметил, что дебаты для 
него — «бессмысленная игра либо 
в поддавки, либо игра, когда один из 
игроков заранее знает результат».

В 2012 году Владимир Путин так-
же не участвовал в предвыборных 
дебатах. Решение вызвало крити-
ку со стороны других кандидатов, 
а пресс-секретарь Путина Дмитрий 
Песков объяснил, что для участия в 
дебатах премьер-министру при-
шлось бы каждый раз оформлять 
отпуск. Вместо кандидата в них 
приняли участие его представите-
ли. Так, в дебатах с кандидатом от 
КПРФ Геннадием Зюгановым вме-
сто Путина участвовал директор 
НИИ скорой помощи имени Джа-
нелидзе, глава Российского меди-
цинского общества Сергей Багнен-
ко. Режиссер Никита Михалков как 
представитель Путина участвовал в 
дебатах с Ириной Прохоровой, се-
строй кандидата в президенты Ми-
хаила Прохорова. В дебатах с канди-
датом Владимиром Жириновским 
действовавшего премьер-министра 
представляла историк и политолог 
Наталья Нарочницкая, а с предста-
вителем Сергея Миронова режиссе-
ром Юрием Грымовым вместо Пу-
тина дискутировал другой режис-
сер — Федор Бондарчук.

В 2012 году на принятие реше-
ния об участии доверенных лиц Пу-
тина в теледебатах повлияли массо-
вые протесты, рассказал РБК собе-
седник, близкий к администрации 
президента. Оппоненты власти 
пытались показать, что она непо-
пулярна, «и этому надо было про-
тивостоять», объясняет он. «Необ-
ходимо было показать, что у Пути-
на есть массовая поддержка, в том 
числе среди лидеров общественно-

го мнения. Если бы никто от Пути-
на не участвовал в дебатах, стали бы 
говорить, что у него нет поддержки, 
никто не хочет защищать и отстаи-
вать его позиции», — заключил со-
беседник РБК.  

При участии 
Филиппа Алексенко,
Юлии Сапроновой
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Совет Федерации представил проект своего бюджета

Сенаторы на транспорте не экономят
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

На деятельность Совета Феде-
рации в 2019 и 2020 годах пла-
нируется потратить на милли-
ард больше, чем в 2018 году — 
по 5 млрд руб. Сильнее всего 
вырастут расходы на транс-
портные услуги, а также меж-
бюджетные трансферы.

В 2018 году запланированные рас-
ходы бюджета на Совет Федерации 
составят 4,2 млрд руб., в 2019-м — 
5 млрд руб., столько же заложено 
в 2020 году, следует из сметы верх-
ней палаты (есть в распоряжении 
РБК). Подлинность документа под-
твердили два источника в аппара-
те палаты.

Планируя такую сумму, аппа-
рат верхней палаты Федерально-
го собрания опирался на данные 
о расходах за 2017 год, рассказа-
ли собеседники РБК. Судя по дан-
ным Федерального казначейства, 
за 11 месяцев прошлого года верх-
няя палата уложилась в 4,4 млрд 
руб., хотя на весь 2017 год в феде-
ральном бюджете на нее было за-
ложено гораздо больше — 5,6 млрд 
руб. «Задача аппарата Совфеда — 
в том числе в экономии, поэтому 
на 2018 год заложена такая неболь-
шая сумма, — пояснил один из ис-
точников. — В 2019–2020 годах рас-
ходов должно быть больше, пото-
му что у сенаторов вырастет число 
поездок».

Больше поездок, 
хороших и разных

Самые большие статьи расходов 
в смете верхней палаты — зарпла-

ты сенаторов, их помощников и со-
трудников аппарата палаты, а так-
же межбюджетные трансферы.

За  11 месяцев 2017 года чле-
ны Совфеда и их помощники по-
лучили 1,4 млрд руб. (сотрудники 
аппарата — 1,1 млрд руб.), в 2018-м 
на  оплату их  труда заложено 
1,2 млрд руб. (аппарату — 1 млрд 
руб.), в 2019-м — 1,3 млрд руб. (ап-
парату — 1 млрд руб.), в 2020-м — 
1,3 млрд руб. (аппарату — 1 млрд 
руб.). Это почти в три раза мень-
ше, чем  в  Госдуме: на  зарпла-
ты депутатам и их помощникам 
в 2018 году заложено 3,4 млрд руб.

Межбюджетные трансферты — 
это средства, которые палата на-
правляет субъектам Федерации 
для обеспечения работы сенаторов 
там. В 2018 году на эти цели заложе-
но 471,1 млн руб., в 2019 и 2020 го-
дах они вырастут почти в два раза 
и составят по 1,1 млрд руб. В эту 
сумму входит аренда помещения 
в регионах, где сенаторы могут ра-
ботать и останавливаться во время 
своих поездок, аренда автомобиля, 
услуги шофера и некоторые другие 
статьи расходов.

При этом обращает на себя вни-
мание также значительный рост 
транспортных расходов верхней 
палаты после 2018 года. Если в этом 
году на транспортные услуги в бюд-
жете Совфеда заложено 349 млн 
руб., то в 2019-м — 999,4 млн руб., 
а в 2020-м — 1 млрд руб.

Источники РБК не смогли рас-
сказать о конкретных планах по-
ездок сенаторов, но  признали, 
что  «путешествовать сенаторы 
будут много». При  этом коман-
дировочные у сенаторов практи-
чески не  вырастут — с  79,4 млн 

руб. в  2018 году до  80 млн руб. 
в 2019 году и до 80,3 млн руб. — 
в 2020-м. «Такое увеличение рас-
ходов связано явно не с ценами 
на бензин, а с поездками за гра-
ницу. Некоторые сенаторы быва-
ют за границей по несколько раз 
в  месяц, особенно из  комитета 
по международной политике», — 
отметил собеседник РБК в аппа-
рате палаты.

Верхняя палата в будущем пла-
нирует увеличить численность 
своих делегаций в  заграничных 
поездках, рассказал собеседник 
РБК. «Не исключается и то, что се-
наторы станут ездить чаще, что-
бы налаживать межпарламентские 
связи, в том числе и на неофици-
альных мероприятиях», — отме-
тил он. Кроме того, заложенные 
на транспортные расходы крупные 
суммы в дальнейшем могут сокра-
титься. «Расходы в смету заложены 
с запасом, — добавил источник. — 
Они могут сократиться и быть пе-
ресчитаны». Член комитета Сергей 
Цепов соглашается, что большин-
ство сенаторов «часто, а  иногда 
очень часто» бывают за границей.

Политолог Николай Миронов 
связал рост этой статьи расхо-

дов с  активизацией деятельно-
сти Совета Федерации на  пост-
советском пространстве. «Скорее 
всего, резко увеличившиеся рас-
ходы на  командировки связаны 
с поездками сенаторов в страны 
СНГ и  работой России в  рамках 
ШОС и  ЕАС по  экономическим, 
культурным, общественным те-
мам, борьбе с терроризмом и т. д. 
Отношения России со  странами 

СНГ запущены, там мало делает-
ся для соотечественников и созда-
ется ощущение, что Россия бро-
сает русскоязычное население, — 
говорит политолог. — Речь может 
идти и о борьбе с усилением влия-
ния США в регионе, соревновании 
с  их  «мягкой силой», поскольку 
страны СНГ перестают ориенти-
роваться только на нас».

РБК ожидает ответа Совфеда 
на запрос о причинах увеличения 
расходов на транспортные услуги 
в 2019–2020 годах.

И прочие расходы

По  259,5 млн руб. в  год аппарат 
верхней палаты заложил на обя-
зательное страхование своих ра-
ботников в 2018–2020 годах.

Отдельная крупная статья рас-
ходов  — субсидии на  телеканал 
Совета Федерации, который ведет 
прямые трансляции с заседаний 
верхней палаты. В 2018 году на его 
деятельность заложено 215,3 млн 
руб., в  2019-м — 216,7 млн руб., 
а  в  2020-м — 222,4 млн руб. Ра-
нее РБК писал о том, что расходы 
Думы в 2018 году по статье «Теле-
видение и радиовещание» соста-
вят 344,02 млн руб.

Еще одна примечательная ста-
тья расходов верхней палаты — 
покупка сувениров, цветов, при-
ем и обслуживание официальных 
делегаций. На  ближайшие три 
года в смету на эти нужды зало-
жено по 42,7 млн руб. в год. Боль-
шая часть «сувенирных» средств 
тратится на прием иностранных 
гостей и делегаций, рассказал со-
беседник РБК в аппарате Совфеда. 
«Примерно две трети этой суммы 
уйдет на  делегации. На  сувени-
ры мы тратим немного, на цветы 
уйдет около одной восьмой или де-
сятой от всей суммы», — сказал он. 
За последние годы верхняя палата 
сократила расходы на покупку по-
дарков, рассказал он. Самыми до-
рогими из них, как правило, явля-
ются дорогой алкоголь и «подароч-
ная продукция из стекла и камня, 
гравированные украшения на сте-
ны» и прочие сувениры.

На  услуги связи в  2018, 2019 
и  2020 годах сенаторы потратят 
по 28,7 млн руб. в год. По 15,5 млн 
руб. в  год Совфед потратит на 
взносы в  международные орга-
низации. 

При участии Алексея 
Митракова, Галины Казакуловой

Примечательная статья расходов верхней палаты — 

покупка сувениров, цветов, прием и обслуживание 

официальных делегаций. На ближайшие  

три года в смету на эти нужды заложено  

по 42,7 млн руб. в год.

П А Р Л А М Е Н Т

Совет Федерации в цифрах

Источник: Совет Федерации

514 
законов поступило 
в Совет Федерации 
из Госдумы в 2017 году, 

512 
из них было одобрено СФ, 

2 — отклонено

1 
млрд руб. — 
заложенные 
в бюджет траты 
на аппарат СФ 
в 2018 году

170 сенаторов (по два от каждого 
российского региона) представлены в Совете 
Федерации. Каждый сенатор может иметь  
до семи помощников, работающих по срочному 
служебному контракту или срочному трудовому 
договору

29,3% 
от всех запланированных расходов бюджета на СФ 
в 2018 году придется на зарплату сенаторов и их 
помощников (1,23 млрд руб.)

349 
млн руб. — 
планируемые расходы 
на транспортные услуги 
СФ в 2018 году

4,2 
млрд руб. — плановый бюджет верхней 
палаты парламента на 2018 год по смете



19 января 2018 года
Пятница

No 9 (2733)
      П О Л И Т И К А       5Парламент.

Украина

Как закон о реинтеграции Донбасса повлияет на конфликт

«Похороны» Минска
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
ВАЛЕРИЙ РОМАНОВ

Украинский парламент при-
знал Россию агрессором, а не-
контролируемые территории 
в Донбассе — оккупированны-
ми. Москва говорит, что доку-
мент хоронит минские согла-
шения, однако пока стороны 
намерены продолжать участие 
в переговорах.

Три дня на поправки

Украинский парламент на третий 
день рассмотрения, 18 января, 
окончательно принял так назы-
ваемый закон о  реинтеграции 
Донбасса. Полное название до-
кумента — «Закон об  особенно-
стях государственной политики 
по обеспечению государственно-
го суверенитета Украины над вре-
менно оккупированными терри-
ториями Донецкой и  Луганской 
областей» (№ 7163). За его приня-
тие проголосовали 280 депутатов 
(при  минимально необходимых 
226 голосах). «За» проголосова-
ли две партии правящей коали-
ции — «Блок Петра Порошенко» 
и  «Народный фронт», а  также 
большинство депутатов оппози-
ционных партий «Самопомощь», 
«Батькивщина» и  Радикальной 
партии Олега Ляшко. «Против» 
проголосовали 36 депутатов (33 — 
от «Оппозиционного блока» и трое 
внефракционных).

Закон был внесен президентом 
Украины Петром Порошенко, де-
путаты приняли его в первом чте-
нии 6 октября прошлого года после 
двух дней обсуждения. Порошен-
ко объяснял, что стране необходим 
всеобъемлющий закон, опреде-
ляющий роль России в конфликте 
и создающий условия для возвра-
щения неконтролируемых тер-
риторий. Председатель Рады Ан-
дрей  Парубий сообщил 18 янва-
ря, что текст закона будет оконча-
тельно подготовлен (с учетом всех 
принятых поправок) и подписан 
им примерно через три дня, по-
сле чего поступит на подпись По-
рошенко, будет опубликован и, та-
ким образом, вступит в силу (дата 
публикации пока не определена).

Ко второму (окончательному) 
чтению закона о реинтеграции де-
путаты подготовили 673 поправки. 
Но в итоге не получили поддержки 
большинства депутатов и не были 
внесены в текст такие предложе-
ния, как  разрыв дипломатиче-
ских отношений с Россией, разрыв 
Большого договора о дружбе с Рос-
сией от 1997 года. Также не были 
признаны террористическими 
движениями самопровозглашен-
ные Донецкая и Луганская народ-
ные республики. Зато была приня-
та поправка о включении в текст 
закона положения о том, что Крым 
и  Севастополь также находятся 
под российской оккупацией, ска-
зал РБК депутат Иван Винник. 
Также принятый закон признает 
Россию агрессором, а не контро-
лируемые Киевом территории — 
оккупированными. Одним из по-
следствий признания России аг-
рессором станет возможность за-

действовать для защиты страны 
все необходимые средства в соот-
ветствии с уставом ООН, объясня-
ли сторонники принятия закона.

В принятом законе антитерро-
ристическая операция не упоми-
нается, на смену ей придут «меро-
приятия по обеспечению нацио-
нальной безопасности и обороны, 
сдерживанию и  отпору россий-
ской вооруженной агрессии». Ру-
ководить военными действия-
ми будет Объединенный опера-
тивный штаб Вооруженных сил 
Украины, а  президент получит 
разрешение использовать армию 
в  мирное время  — для  обеспе-
чения государственного сувере-
нитета, без согласия парламента 

и без объявления войны. Военные 
наряду с сотрудниками МВД участ-
вуют в АТО и сейчас, однако право-
мерность их участия подвергалась 
сомнениям. Критики указывали, 
что украинское законодательство 
позволяет использовать вооружен-
ные силы на территории Украины 
только при условии войны или во-
енного положения. Ни того ни дру-
гого объявлено не было, а действия 
военных регулировались допол-
нительными указами, изданны-
ми для проведения АТО. Де-юре 
военными действиями руково-
дил Антитеррористический центр 
Службы безопасности Украины, 
но по факту руководителем был 
президент, который действовал 
через руководителя Генерально-
го штаба, поэтому на любое дей-
ствие надо было получать разре-
шение нескольких начальников, 
объяснял ранее Иван Винник.

В поданном президентом тексте 
документа говорилось, что испол-
нение минских соглашений по уре-
гулированию конфликта, одобрен-
ных Россией, Украиной, Францией 
и Германией в 2015 году, являет-
ся приоритетной задачей. Однако 
депутаты исключили упоминание 
минских соглашений из текста.

Критика внутри страны

«Мы будем продолжать проклады-
вать путь для реинтеграции окку-
пированных украинских земель 
политико-дипломатическим пу-
тем. Это ключевой сигнал закона, 
который приняла Верховная рада 
по моей инициативе», — отреаги-
ровал в Twitter на принятие закона 
президент Порошенко.

Однако не все депутаты украин-
ского парламента согласны с ним. 
Глава фракции «Оппозиционного 
блока» Юрий Бойко говорил, что за-
кон не дает никаких сигналов жи-

телям неподконтрольных Киеву 
территорий о том, что они явля-
ются полноценными гражданами 
Украины, и не содержит механиз-
мов возвращения территорий и лю-
дей — в тексте документа говорится 
только о необходимости примене-
ния всех средств для возвращения 
контроля над территориями, одна-
ко конкретные меры не перечисле-
ны. «Оппозиционный блок» голосо-
вал против принятия закона.

Об избыточности закона гово-
рил в интервью украинскому из-
данию «Апостроф» и заместитель 
министра по  вопросам времен-
но оккупированных территорий 
и внутренне перемещенных лиц 
Георгий Тука. По его словам, если 

в  международных судах и  будут 
рассматриваться иски Украины 
против России по факту агрессии, 
то руководствоваться суды будут 
не украинскими законами, а со-
бранными фактами и доказатель-
ствами, которые будут представ-
лены суду.

Слом минской системы

 Россия критикует законопроект 
с  момента его внесения в  укра-
инский парламент. Главная пре-
тензия Москвы  — определение 
России как агрессора. Ни в одном 
из документов минских соглаше-
ний об этом не говорится, Россия 
является не стороной конфликта, 
а посредником по урегулированию 
ситуации, говорили представитель 

президента России Дмитрий Пе-
сков и другие официальные лица. 
В  четверг российские политики 
отреагировали на принятие укра-
инского закона жестко. «Этот закон 
похоронил минские соглашения. 
Он создал условия для безответ-
ственного, бесконтрольного ис-
пользования вооруженных сил, 
применения оружия», — говорится 
в заявлении председателя Совета 
Федерации Валентины Матвиенко 
(есть у РБК).

Украинские депутаты, по сло-
вам председателя международно-
го комитета Совфеда Константина 
Косачева, своим решением отбро-
сили все международные усилия, 
предпринимавшиеся в «норманд-
ском» и иных форматах (в «нор-
мандскую четверку», созданную 
для  урегулирования ситуации 
на Украине, входят Франция, Гер-
мания, Украина и Россия).

Позиции российских предста-
вителей разделяют представители 
ДНР и ЛНР. «Определение в законе 
Российской Федерации как стра-
ны-агрессора переводит противо-
стояние совсем в иную плоскость 
и может повлечь далеко идущие 
последствия», — говорится в заяв-
лении полпреда ДНР на перегово-
рах в Минске Дениса Пушилина.

Однако ни одна из сторон пока 
не заявила отказ от продолжения 
переговорного процесса в Минске. 
Во время принятия законопроек-
та о реинтеграции Донбасса в сто-
лице Белоруссии продолжалось за-
седание контактной группы с уча-
стием представителей самопро-
возглашенных республик, России, 
Украины и ОБСЕ.

«Безусловно, представители 
Украины должны продолжать ра-
боту в Минске, должна измениться 
роль России — из посредника она 
должна стать субъектом перегово-
ров», — заявил РБК депутат Рады 
Иван Винник. Принятое в  Кие-
ве решение не означает, что рос-
сийским представителям следу-
ет отказаться от  участия в  мин-
ских встречах, сказал РБК Косачев. 
О намерении продолжать работу 

заявил и полпред России на пере-
говорах Борис Грызлов. «Россия 
остается привержена минским 
соглашениям, призывает Киев 
вернуться к выполнению взятых 
на себя обязательств. Альтернати-
вы «Минску-2» не существует», — 
заявил он. Минский процесс нику-
да не денется, и Луганская народ-
ная республика намерена выпол-
нять обязательства в его рамках, 
заявил РБК представитель ЛНР 
на переговорах в Минске, и.о. гла-
вы МИДа самопровозглашенной 
республики Владислав Дейнего. 

Несмотря на  первые заявле-
ния, у России и других междуна-
родных гарантов минских согла-
шений возникнут вопросы к Кие-
ву о  том, как  закон будет при-
меняться на  практике и  как  он 
повлияет на участие украинских 
представителей в  действующих 
переговорных площадках, сказал 
РБК замдиректора Центра поли-
тической конъюнктуры Олег Иг-
натов. Представители ДНР и ЛНР, 
которые участвуют в переговорах 
в Минске, теперь, вероятно, будут 
рассматриваться украинской сто-
роной не как представители «от-
дельных районов» или неподкон-
трольных территорий, а как пред-
ставители «оккупированных тер-
риторий», в связи с этим позиция 
Киева также требует прояснения, 
указывает он.

Минские соглашения не похо-
ронены, в новом законе остают-
ся отсылки к международным до-
кументам по конфликту, а среди 
них есть и обязательная для всех 
стран резолюция Совета Безопас-
ности ООН по поддержке и необ-
ходимости выполнения комплекса 
мер, предусмотренных минскими 
соглашениями, сказал РБК укра-
инский политолог Вадим Карасев. 
Однако, по его мнению, после под-
писания документа Порошенко 
образуется новая реальность, где 
в конфликте появляются две глав-
ные стороны — Украина и Россия, 
а Киев выходит из-под влияния Ев-
росоюза и теперь больше блокиру-
ется с США. 

Ко второму (окончательному) чтению закона 

о реинтеграции депутаты подготовили 

673 поправки. Но в итоге не получили поддержки 

большинства депутатов и не были внесены в текст 

такие предложения, как разрыв дипломатических 

отношений с Россией, разрыв Большого договора 

о дружбе с Россией от 1997 года. 

У К Р А И Н А

Положения из законопроекта, подготовленного 
ко второму чтению:

Статья 1. Временно 
оккупированными тер-
риториями в Донецкой 
и Луганской областях… 
признаются части тер-
ритории Украины, в пре-
делах которых воору-
женные формирования 
Российской Федерации 
и оккупационная адми-
нистрация Российской 
Федерации установили 
и осуществляют общий 
эффективный контроль.

Статья 2. <…> Деятель-
ность вооруженных фор-
мирований Российской 
Федерации и оккупаци-
онной администрации 
Российской Федерации 

в Донецкой и Луганской 
областях противоречит 
нормам международно-
го гуманитарного права, 
является незаконной, 
а любой изданный 
в связи с такой деятель-
ностью акт является не-
действительным и не со-
здает никаких правовых 
последствий, кроме 
документов, подтвер-
ждающих факт рождения 
или смерти лица на вре-
менно оккупированных 
территориях в Донецкой 
и Луганской областях 
<…>. Ответственность 
за моральный и мате-
риальный ущерб, при-
чиненный государству 

Украина, органам го-
сударственной власти 
и органам местного 
самоуправления, физи-
ческим и юридическим 
лицам, возлагается 
на Российскую Федера-
цию.

<…> За физическими 
лицами <…> и за юри-
дическими лицами 
сохраняется право 
собственности, другие 
права на имущество, 
в том числе на недвижи-
мое имущество, включая 
земельные участки, ко-
торое находится на вре-
менно оккупированных 
территориях в Донецкой 

и Луганской областях, 
если такое имущество 
приобретено в соот-
ветствии с законами 
Украины.

Статья 3. Государствен-
ная политика по обеспе-
чению государственного 
суверенитета Украины 
на временно оккупи-
рованных территориях 
в Донецкой и Луганской 
областях базируется 
на Конституции и зако-
нах Украины, междуна-
родных договорах <…> 
принципах и нормах ме-
ждународного права.



19 января 2018 года
Пятница
No 9 (2733)

Б И З Н Е С Санкции.
Кадры

На крымской судоверфи финские агрегаты заменили на немецкие

Генератор 
случайного оборудования

«Мы строго следуем этим ука-
заниям»,  — заявил собесед ник 
РБК. 

Представитель MAN допу-
стил, что «Залив» мог использо-
вать оборудование, которое было 
произведено для других судов, 
но «MAN не может это контроли-
ровать и знать об этом».

Представитель Федерального 
министерства экономики и энер-
гетики Германии заявил РБК, что 
правительство страны не ком-
ментирует экспортные вопро-
сы частных компаний. «Это обя-
занность компаний — соблюдать 
условия санкций ЕС», — сказал он.

В российском Минтрансе на за-
прос РБК не ответили.

Как ранее писал РБК, Минтранс 
заказал строительство аварийно-
спасательного судна мощностью 
4 МВт еще в 2015 году у един-
ственного поставщика — Зелено-
дольского завода им. А.М.Горь-
кого (входит в группу «Ак Барс»). 
По данным отраслевых изданий 
«Корабел» и Port News, это суд-
но строится на керченской вер-
фи «Залив».

Источники РБК рассказали, 
что в ходе строительства суд-
на у крымской верфи возник-
ли проблемы с поставкой гене-
раторов для него из-за санкций. 
В частности, финская компания 
Wärtsilä отказалась поставлять 
два дизельных генератора из-за 
санкций ЕС в отношении Крыма. 
Представитель Wärtsilä подтвер-
дил эту информацию.

Риски для MAN

Руководитель коммерческой 
практики Goltsblat BLP Алек-
сей Горлатов говорит, что ситуа-
ция с генераторами MAN отли-
чается от скандала с турбинами 
Siemens, который разгорелся ле-
том 2017 года. Двигатели и гене-
раторы для судов — это серийное, 
а не штучное производство, как 
турбины для ТЭЦ, которые про-
изводятся под конкретный объ-
ект. Он допускает, что «Залив» мог 
перекупить оборудование, а  не 
приобрести напрямую у произ-
водителя. И если «Залив» купил 
это оборудование в России, то на 
такую сделку санкции ЕС не влия-
ют. Горлатов отмечает, что, в слу-
чае если MAN не знал о конечном 
покупателе, «очень маловероят-
но», что производитель будет на-
казан за нарушение санкций. 
«Не исключено, что европейские 
власти захотят закрыть и такие 
случаи, заставив компании вве-
сти меры compliance, в том числе 
отслеживать, куда уходит товар, 
и включить в договоры запрет на 
дальнейшую продажу в Крым», — 
предполагает юрист.

По словам партнера юридиче-
ской фирмы Herbert Smith Freehills 
Алексея Панича, MAN мог про-
дать это оборудование до введе-
ния санкций, а затем его перепро-
дали. «В такой ситуации, я думаю, 
МAN ничего не грозит, потому что 
в принципе поставка была осуще-
ствлена по тому контракту, кото-
рый под санкции не подпадал, 
и дальнейшую судьбу оборудова-
ния производитель не контроли-
рует», — говорит эксперт. И даже 
если MAN продал оборудование 
российской компании уже после 
введения санкций, не зная, что 
оно будет перенаправлено в Крым, 
компания, скорее всего, избежит 
наказания, добавляет он.

Крым 
под запретом

 Европейские санкции, которые 
были введены в 2014 году после 
присоединения Крыма к России, 
предусматривают запрет на экс-
порт из ЕС на полуостров това-
ров и технологий, которые мо-
гут быть использованы в областях 
транспорта, телекоммуникаций 
и энергетики. Они также запре-
щают европейским компаниям и 
гражданам инвестировать в пред-
приятия Крыма и импорт мест-
ных продуктов.  Летом 2017 года 
действие санкций было продле-
но до 23 июня 2018 года. Санкции, 
касающиеся инвестиций и тор-

говли с Крымом, ввели в 2014 году 
и США.

В июле 2017 года случился ме-
ждународный скандал из-за по-
ставок турбин Siemens в Крым. 
Немецкий концерн продал четы-
ре турбины в марте 2015 года для 
использования исключительно на 
Таманском полуострове, но у куп-
ленного оборудования сменился 
собственник, и «дочка» «Ростеха» 
«Технопромэкспорт» переправи-
ла его в Крым для строительства 
двух электростанций общей мощ-
ностью 940 МВт. Siemens пытал-
ся оспорить эту поставку в суде 
и вернуть себе турбины, но 14 де-
кабря и 10 января его иски были 
отклонены.

Санкционные риски отпу-
гивают от работы с крымскими 
компаниями и крупный россий-
ский бизнес, имеющий между-
народные активы и проекты. Так, 
в 2016 году стало известно о том, 
что «дочка» «Росатом» выиграла 
конкурс на поставку аппаратуры 
на Севастопольскую ТЭС (два бло-
ка мощностью по 235 МВт) и Сим-
феропольскую ТЭС (два блока 
мощностью по 235 МВт), но гос-
корпорации пришлось отказать-
ся от этого проекта из-за риска 

попасть под западные санкции. 
Официально компания заявила, 
что не поставляет оборудование 
для теплоэлектростанций в Кры-
му, так как тендер на строитель-
ство этих ТЭС не состоялся.

Санкции мешают развитию по-
луострова, потому что сдержива-
ют приход западных технологий 
и инвестиций, а также заставляют 
многих российских инвесторов 
вести себя осторожно и отказы-
вать от работы на полуострове — 
по крайней мере напрямую, от-
мечает вице-президент «Деловой 
России» Андрей Назаров. Однако 
российские государственные ин-
вестиции позволяют развивать 
крупнейшие инфраструктурные 
проекты, включая аэропорт Сим-
ферополя, Крымский мост и доро-
ги. «К тому же мы являемся сви-
детелями повышенного интереса 
со стороны азиатских инвесторов, 
которые вполне могут прийти на 
смену европейцам», — добавляет 
Назаров. В частности, Ялтинский 
международный экономический 
форум, который пройдет в апре-
ле, должны посетить представи-
тели более 60 стран мира, в том 
числе крупнейшая делегация из 
Китая, указывает эксперт. 

С А Н К Ц И И

Стоимость судна

 Аварийно-спасательное судно строится полностью за счет бюд-
жета в рамках федеральной целевой программы. Его стоимость 
составляет 2,79 млрд руб. Всего в России построено четыре 
таких судна, все — на Невском судостроительно-судоремонтном 
заводе в Ленинградской области. На этих судах использовалось 
оборудование Wärtsilä. Верфь «Залив» кроме строительства и ре-
монта судов также производит специальные металлоконструк-
ции для Крымского моста.

Представители немецкого концерна заявляют, что действующие санкции запрещают им поставлять генераторы крымским компаниям 
или использовать их в Крыму. На фото производство на заводе MAN
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Систему маркировки товаров в России лоббирует Оксана Орешина

Пришлась в кассу
АННА БАЛАШОВА,
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА,
МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО, 
АЛЕКСЕЙ МИТРАКОВ

У миллиардера Алишера Усма-
нова и «Ростеха», создавших 
оператора системы марки-
ровки товаров в России, РБК 
обнаружил нового партнера. 
Это Оксана Орешина, ранее 
работавшая в структурах Вла-
димира Щербакова, лоббиста 
кассовой реформы.

В середине декабря 2017 года пре-
зидент Владимир Путин одобрил 
идею создания единого опера-
тора системы цифровой марки-
ровки товаров в  России на  базе 
ООО «Оператор-ЦРПТ». Эта ком-
пания — «дочка» Центра разви-
тия перспективных технологий 
(ЦРПТ), принадлежащая структу-
рам миллиардера Алишера Усма-
нова, госкорпорации «Ростех» 
и компании инвестора Алексан-
дра Галицкого.

Предполагалось, что создани-
ем системы маркировки будет за-
ниматься сам ЦРПТ. Но, как пояс-
нил РБК представитель компании, 
ЦРПТ реализует нескольких про-
ектов в  области цифровой эко-
номики (каких, он не  уточнил), 
а ООО было создано специально 
для проекта по маркировке и про-
слеживаемости товаров.

В числе владельцев компании-
оператора РБК обнаружил ранее 
неизвестного партнера.

Четвертый
инвестор

Уже известным инвесторам си-
стемы через компанию «Центр 
развития перспективных техно-
логий» принадлежит 90% ООО. 
Еще  10%, по  данным СПАРК, 
с сентября 2017 года у компании 
«Новые решения», единственным 
владельцем которой значится фи-
зическое лицо — Оксана Орешина. 
Компанию Орешиной представи-

тель ЦРПТ назвал «инвестором 
в технологичные проекты».

Получение 10% «Оператор-
ЦРПТ» структурой Орешиной было 
«частью сделки по приобретению 
пакета в  «Атлас-карт», уточнил 
собеседник РБК. Летом 2017 года 
ЦРПТ объявил, что стал владельцем 
49% «Атлас-карт» — компании, ко-
торая оказывает услуги в сфере ИT 
и информационной безопасности, 
развивает технологии криптогра-
фии. Детали сделки не раскрыва-
лись.

Известность «Атлас-карт» полу-
чила несколько раньше из-за скан-
дала вокруг своего бывшего ак-
ционера  — Владимира Щерба-
кова, экс-владельца БВА Банка 
и  «инициатора кассовой рефор-
мы» (из-за которой при розничных 
расчетах с 1 июля 2017 года должны 
использоваться онлайн-кассы). 
В  марте 2017 года на  совещании 
в Госдуме депутат Андрей Луговой 
заявил, что за счет этой реформы 
обогащаются компании «Атлас-
карт», «Рик» и «Безант», чьим бе-
нефициаром он назвал Щербакова. 
Бизнесмен действительно являл-
ся совладельцем компаний «Рик» 
и «Атлас-карт» через принадлежа-
щий ему «Омега-Холдинг». Одна-
ко еще  в  сентябре 2015 года сто-
процентным владельцем «Омега-
Холдинга» стала Оксана Орешина. 
Из баз данных Kartoteka.ru и СПАРК 
также следует, что она была и в чис-
ле миноритариев банка Щербакова, 
у которого в 2014 году Банк России 
отозвал лицензию.

Орешина также значится ген-
директором другой компании 
Щербакова — ООО «Континент». 
Несколько лет назад этой компа-
нии принадлежал 1% производи-
теля систем оперативно-разыск-
ных мероприятий (СОРМ) «МФИ-
Софт». Сейчас основной владелец 
«МФИ-Софт»  — холдинг «Цита-
дель» Антона Черепенникова, ко-
торый является партнером Али-
шера Усманова. Представитель 
Черепенникова не смог уточнить, 
был ли «Континент» в числе вла-

дельцев «МФИ-Софта» в момент 
покупки этой компании, не смог 
он и охарактеризовать Орешину.

«Омега-Холдинг» владел долей 
в ООО «Институт проблем безопас-
ности СНГ». После него совладель-
цем этого института стало ООО 
«Экоресурс», доля в котором при-
надлежит Анастасии Задориной — 
дочке завхоза Федеральной служ-
бы безопасности. Наиболее извест-
ный актив Задориной  — фирма 
Zasport, которая является офици-
альным экипировщиком россий-
ских спортсменов на предстоящей 
Олимпиаде. Представитель Задо-
риной отказался от комментариев.

В марте прошлого года Влади-
мира Щербакова объявили в ме-
ждународный розыск по подозре-
нию в организации схемы вывода 
более 10 млрд руб. за рубеж под ви-
дом фиктивных сделок по постав-
ке продукции для Гознака. В нача-
ле июля 2017 года следственный 
департамент МВД прекратил это 
дело за отсутствием состава пре-
ступления. Спустя несколько дней 
появились сообщения о  смерти 
Владимира Щербакова, который 
на тот момент проживал в  Лон-
доне. Бывший бизнес-партнер 
Щербакова рассказывал Republic, 
что бизнесмен покончил с собой.

Связаться с Оксаной Орешиной 
не удалось.

Проводник для товара

До  2024 года в  России должна 
быть создана система полной 
прослеживаемости оборота това-
ров от производителя до конечно-
го потребителя, говорится в пору-
чении премьер-министра Дми-

трия Медведева. До  10 февраля 
2018 года Минпромторг, Минфин, 
Федеральная налоговая служба, 
Федеральная таможенная служба, 
а также Федеральная служба без-
опасности при участии «Ростеха» 
должны представить главе прави-
тельства проекты концепции та-
кой системы. С 2016 года в России 
обязательна маркировка изде-
лий из меха. В феврале 2017 года 
стартовала добровольная мар-
кировка лекарств (обязательной 
она станет с 2020 года), в январе 
2018 года — эксперимент по мар-
кировке табачной продукции. Кро-
ме того, с 1 июня 2018 года в Рос-

сии начнется эксперимент по мар-
кировке обуви, выяснил ранее РБК. 

Как пояснил РБК председатель 
совета директоров ЦРПТ Миха-
ил Дубин, создаваемая компани-
ей система маркировки и просле-
живаемости товаров будет вклю-
чать оборудование и  программ-
ное обеспечение. Оборудование 
необходимо для нанесения гене-
рируемого на производстве двух-
мерного кода Data Matrix и кон-
троля этого процесса с помощью 
сканеров. Механизм прослежива-
ния каждой единицы товара будет 
фиксировать все операции с ним 
с момента нанесения на производ-
стве метки и до продажи конечно-
му потребителю. В оптовом канале 
процесс предполагается организо-
вать через электронный докумен-
тооборот, обязав указывать коды 
товара в документах. В  рознице 
контроль выбытия товара с рынка 
будет осуществляться с помощью 
онлайн-касс.

Кроме того, структурам ЦРПТ 
предстоит создать каталог всех 

производимых в России товаров. 
Сейчас одни и те же товары могут 
по-разному обозначаться в разных 
розничных точках, что не позво-
ляет системе полноценно учиты-
вать эти товары. В каталоге пред-
полагается закрепить за каждым 
товаром определенное наимено-
вание, которое должны будут ис-
пользовать все, кто им торгует.

При  этом описанная систе-
ма прослеживаемости не  решит 
проблему торговли «мимо кас-
сы», признают в ЦРПТ. «Но наша 
задача, чтобы это было невыгод-
но. Будет гражданский контроль, 
когда покупатели смогут через 
мобильное приложение посмо-
треть, является ли товар контра-
фактным», — отметил представи-
тель ЦРПТ.

Стоимость создания такой си-
стемы в масштабах страны пред-
ставитель ЦРПТ оценивать не стал. 
По его словам, она позволит вне-
дрять прослеживаемость в новую 
группу товаров за год-два. Внедре-
ние системы для одной товарной 
категории в масштабах всей стра-
ны (включая ПО и оборудование 
на  производстве) должно обхо-
диться не дороже 3 млрд руб. Пред-
ставитель ЦРПТ уточнил, что в за-
висимости от оборудования цена 
его внедрения для производителя 
может отличаться в  разы. «Доч-
ка» ЦРПТ будет получать плату 
за услугу прослеживаемости каж-
дой единицы товара, которая со-
ставит около 0,5 руб., рассказал 
представитель компании. Вне-
дрение системы прослеживаемо-
сти в одних группах товаров по-
зволит бороться с контрафактом, 
в других — защитить российских 
производителей, в третьих — по-
высить фискальные сборы, отме-
тил представитель ЦРПТ.

По  данным ФТС, в  2017 году 
в  России было продано 1,2 млн 
промаркированных меховых изде-
лий. Если бы все они были россий-
ского производства и уже работала 
система ЦРПТ, то на этом оператор 
заработал бы всего 600 тыс.  руб. 

К А Д Р Ы

Создаваемая компанией система маркировки 

и прослеживаемости товаров будет включать 

оборудование и программное обеспечение
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Производство вина в России упало до рекордного минимума

Потребители взяли за горлышко
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

Производство вина в Рос-
сии упало до десятилетнего 
минимума. Как утверждают 
игроки рынка, волна «винного 
патриотизма» спала и потре-
битель приобретает недоро-
гую импортную продукцию 
и фруктовые вина, более 
дешевые в производстве.

Производство вина в России упа-
ло до десятилетнего минимума, 
свидетельствуют проанализиро-
ванные РБК данные Федеральной 
службы госстатистики (Росстат) за 
2017 год.

По данным ведомства, в про-
шлом году в России было выпу-
щено 31,97 млн дал вина (без уче-
та шампанского и игристых вин), 
что на 13,4% меньше, чем в преды-
дущем году. И это самый низкий 
показатель за последнее десяти-
летие, подтвердил РБК президент 
Союза виноградарей и виноделов 
(СВВР) Леонид Попович.

Прежний минимум — 32,2 млн 
дал — был зафиксирован в кризис-
ном 2014 году, в остальные годы 
объем производства вина был в 
диапазоне от 36 млн (2013  год) 
до  54,1 млн дал (2010  год). По-
пович называет итоги 2017 года 
«очень грустными» — еще в ок-
тябре союз озвучивал про-
гноз по производству в размере 
34 млн дал.

На столовые вина в 2017 году 
пришлось 71,4% от общего объе-
ма произведенного в России вина, 
который составил 44,74 млн дал, 
что на 13,4% меньше показателя 
2016 года.

Причины падения

В Минсельхозе падение объемов 
производства вина в России объ-
ясняют плохой погодой летом 
2017 года и, как следствие, потерей 
винограда. «Причина неурожая — 
холодное и дождливое лето. К тому 
же из-за долгой зимы много ви-
ноградников померзло», — сказал 
РБК представитель министерства, 
отметив, что в итоге пострадали 
такие винодельческие регионы, 
как Ростов, Краснодар, Ингушетия 
и Ставропольский край. Но потери 
урожая в России меньше, чем у ев-
ропейских виноделов, которые те-
перь вынуждены повышать цены 

на свою продукцию, добавили 
в Минсельхозе.

Инвестор винодельни «Золотая 
Балка» Артем Зуев уверен, что по-
года не может быть причиной сни-
жения производства вина — значи-
тельная доля российской продук-
ции производится из импортного 
виноматериала. Статистика Рос-
стата не дает данных об исполь-
зуемом при производстве сырье, 
напоминает он. Опрошенные РБК 
эксперты и участники рынка назы-
вают следующие причины падения 
производства российского вина, 
которое Минсельхоз к 2025 году 
рассчитывал вывести «на миро-
вой уровень»: богатое присутствие 
в рознице относительно недоро-
гих качественных импортных вин, 
падение «патриотической» волны 
интереса к российскому вину и пе-
реориентация части потребитель-
ского спроса на категорию деше-
вых фруктовых вин.

«После стабилизации курсов 
валют недорогой импорт практи-
чески выдавливает с полок оте-
чественных производителей», — 
отмечает Попович, добавляя, что 
зарубежные виноделы имеют воз-
можность получать дешевые кре-
диты и другую поддержку со сто-
роны государства. Сегодняшний 
подход российских властей к от-
расли и ее регулированию не по-
зволяет отечественным произво-
дителям на равных конкурировать 
с дешевым импортом, согласен 
президент винного дома «Абрау-
Дюрсо» Павел Титов.

Р у к о в од и т ел ь  п р о е к т а 
Wineretail редактор гида «Россий-
ские вина»  Александр Ставцев об-
ращает внимание на то, что спала 
«патриотическая» волна интере-
са к российскому продукту, кото-
рая наблюдалась в 2014–2015 го-
дах. Многие российские компании 
при увеличении производства не 

сумели выдержать уровень каче-
ства, считает он, и потребитель, 
«обжегшись», теперь возвраща-
ется к импортному вину, которое 
представлено в том числе в самой 
популярной для ретейла ценовой 
категории до 500 руб.

При этом последние три года 
физический объем поставок ино-
странных вин (включая игри-
стые вина) в Россию находится 
на стабильной отметке  — около 
41 млн дал, свидетельствуют дан-
ные Федеральной таможенной 
службы. В стоимостном выражении 
наблюдается рост: если за 11 меся-
цев 2016 года вина было ввезено 
на $653,88 млн, то за 11 месяцев 
2017  года (последние доступные 
данные таможни) — на 41,1% боль-
ше, на сумму $922,83 млн. Одна из 
возможных причин этого — лише-
ние части иностранных вин льгот-
ных акцизов, которые действовали 
до весны прошлого года.

Фруктово-выгодные

По мнению Зуева, на падении 
производства повлияли плохая 
представленность российских вин 
в рознице и переток покупателей 
в смежные сегменты, в частно-
сти винные напитки и фруктовое 
вино. По официальным стати-
стическим данным, производ-
ство винных напитков в России в 
2017 году снизилось на 25,8%, до 
22,9 млн дал. Но абсолютно неожи-
данно и значительно — в 2,5 раза — 
выросло производство так назы-
ваемых фруктовых вин. Если в 
2016 году их было выпущено око-
ло 6 млн дал, то в 2017 году — уже 
свыше 15 млн дал (48% от объемов 
производства столового вина). 
Такой рост объясняется стрем-
лением потребителей в условиях 
падения доходов сэкономить на 
алкоголе, считает директор Цен-
тра исследований федерального 
и региональных рынков алкого-
ля Вадим Дробиз. Кроме того, в 
категорию фруктовых вин могла 
перейти часть винных напитков, 
добавляет он.

«Фруктовые вина, за редким 
исключением, — это «маргиналь-
ная категория», которая растет за 
счет другой сходной категории — 
винных напитков»,  — согласен 
Александр Ставцев. По его сло-
вам, в России два-три качествен-
ных производителя, работающих 
со свежими ягодами и выдержи-
вающих фруктовое и ягодное вино 
в дубовых бочках, однако пример-
но в 95% случаев фруктовое вино 
на полках — это разведенный во-

К Р И З И С

Многие российские компании при увеличении производства не сумели выдержать уровень качества, считают эксперты. Потребитель, 
«обжегшись» на отечественном напитке, теперь возвращается к импортному вину

Перспективы российского виноделия

Осенью 2016 года Мин-
сельхоз представил про-
ект концепции развития 
виноградарства и виноде-
лия в России на ближай-
шие десять лет. Согласно 
документу, на первом 
этапе (до 2020 года) ос-
новные усилия предпола-
гается сосредоточить на 
обновлении материально-
технической базы и созда-

нии благоприятного инве-
стиционного климата. 

Цель на 2021–2025 годы 
звучит амбициознее — 
«создание экспортного 
потенциала Российской 
Федерации, выведение 
отечественного виноде-
лия на мировой уровень». 
В зависимости от объемов 

финансирования кон-
цепция предусматривает 
три сценария развития: 
пессимистичный, базовый 
и оптимальный, которые 
обойдутся в 21,4 млрд, 
49,3 млрд и 84,6 млрд руб. 
соответственно. При этом 
наиболее вероятным Мин-
сельхоз считал базовый 
сценарий. Документ до 
сих пор не внесен в прави-

тельство. Как рассказали 
РБК в Минсельхозе, в на-
стоящее время концепция 
дорабатывается по заме-
чаниям ведомств и может 
быть внесена в правитель-
ство к концу февраля.

Также, в Госдуме ожидает 
второго чтения законо-
проект «О развитии вино-

градарства и виноделия 
в Российской Федера-
ции», который предлагает 
признать российские 
вина сельхозпродук-
том и предусматривает 
передачу полномочий 
по контролю от Росал-
когольрегулирования 
Минсельхозу.
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Три вопроса о создании опорного банка ОПК

Гособоронзаказ в одни руки
В четверг, 18 января, газета 

сообщила, что с большой долей 
вероятности новый оборонный 
банк будет создан на базе Пром-
связьбанка.

В декабре 2017 года Reuters со-
общал, что банк для нужд оборон-
но-промышленного комплекса 
(ОПК) будет создан на базе при-
надлежащего Внешэкономбанку 
(ВЭБ) «Глобэкса», который пере-
дадут Росимуществу. Источни-
ки РБК подтверждали, что такой 
вариант рассматривался. Кроме 
того, по данным РБК, обсуждал-
ся и вариант перехода на прямое 
финансирование оборонки из 
Федерального казначейства. Од-
ним из рассматриваемых вариан-
тов была и структура, связанная с 
банком «Россия».

РБК опросил восемь потен-
циальных кандидатов на роль 
опорного банка ВПК, в том чис-
ле работавшие, согласно послед-
ним публиковавшимся данным, 
с оборонзаказом банки. В ВЭБе, 
владеющем «Глобэксом» и Связь-
банком, заявили, что не коммен-
тируют ситуацию. В Связь-банке 
также отказались от комментари-
ев. В «Глобэксе» заявили, что «не 
могут предоставить комментарий 
в связи с отсутствием у банка ин-
формации об этом и официаль-
ных документов».

«Вероятно, это должен быть 
банк не с очень большим коли-
чеством корпоративных и роз-
ничных клиентов, потому что в 
любом случае, хотя банк и про-
должит заниматься традицион-
ной банковской деятельностью, 
скорее всего, ему ограничат круг 
контрагентов и банковских про-
дуктов», — говорит гендиректор 
УК «Спутник» Александр Лосев. 

Он объясняет это тем, что новый 
банк сразу подпадет под антирос-
сийские санкции.

2. 
Зачем надо создавать 
такой банк?
Главная причина перевода обслу-
живания оборонки в отдельный 
банк  — новые антироссийские 
санкции США. Запрет на «суще-
ственные транзакции» с россий-
скими военными и спецслужбами 
вступит в силу 29 января. Перечень 
предприятий, операции с которы-
ми под запретом, определяет Гос-
департамент США. Этот список 
был опубликован 27 октября, в нем 
39 российских предприятий, кон-
цернов, организаций и ведомств. 
Кроме того, Минфин США в конце 
января представит отдельный до-
клад о потенциальном расшире-
нии санкций. Основной риск для 
российского банка, работающего 
с оборонкой, в этом случае — быть 
включенным в санкционный спи-
сок с присвоением статуса SDN 
(включенных в список Specially 
Designated Nationals). Это факти-
чески приведет к невозможности 
проводить расчеты в долларах, 
блокировке счетов в иностранных 
банках.

Создание такого опорного бан-
ка связано с мерами по снижению 
рисков всей системы из-за расши-
рения антироссийских санкций в 
отношении банков, работающих 
с оборонзаказом, говорит Лосев. 
«Банк создается в преддверии до-
клада Минфина США, чтобы не до-
пустить паралича оборонки и об-
служивания крупных госконтрак-
тов», — добавляет источник РБК в 
финансово-экономическом блоке 
правительства.

Специализированный оборон-
ный банк, по мнению партне-
ра правового бюро «Олевинский, 
Буюкян и партнеры» Магомеда 
Газдиева, легко может подпасть 
под санкции, поскольку нормы 
права, положенные в основу санк-
ций, не меняются. Единственное, 
что может его спасти в этой си-
туации, — отсутствие взаимодей-
ствия с внешними клиентами, счи-
тает юрист.

Впрочем, партнер адвокатского 
бюро ЕМПП Мерген Дораев пола-
гает, что включение такого банка 
в санкционный список заложено 
уже   на этапе его создания. «Если 

деятельность такого банка будет 
осуществляться исключительно 
на территории России, а все опе-
рации он будет проводить только 
в рублях, то никаких последствий, 
кроме включения в санкционный 
список, не будет, так как банк не 
будет производить расчеты с ино-
странными контрагентами и не бу-
дет расчетным банком в принци-
пе», — говорит Дораев.

3. 
Что будет с уже 
выданными кредитами?
Сейчас гособоронзаказ обслужива-
ется через уполномоченные бан-
ки, перечень которых утверждает 

ЦБ. По состоянию на 1 октября в 
него входили Сбербанк, ВТБ, Газ-
промбанк, Россельхозбанк, ВБРР, 
Новикомбанк, АБ «Россия» и банк 
«Санкт-Петербург». В ноябре в 
законодательство были внесены 
изменения, предполагающие пре-
кращение публикации ЦБ списка 
уполномоченных банков, в дека-
бре список пропал с сайта ЦБ.

«После создания оборонного 
банка компании оборонной от-
расли уйдут из госбанков, кото-
рые их сейчас кредитуют, но по-
ложение банков от этого заметно 
не ухудшится, в то время как их 
клиенты на фоне растущего чис-

ла санкций несут в себе опреде-
ленные риски», — говорит заме-
ститель генерального директо-
ра компании «Интерфакс-ЦЭА» 
Алексей Буздалин.

Кирилл Лукашук считает, что 
портфели оборонзаказа либо бу-
дут амортизироваться на балансах 
первичных кредиторов (то есть по-
гашаться не сразу, а по окончании 
срока кредита), либо будут выкуп-
лены создаваемым игроком. «Но-
вые кредиты будут сразу креди-
товаться опорным банком, а уже 
выданные — в тех банках, кото-
рые до этого работали с оборон-
заказом, постепенно погашаться 
в рабочем режиме», — полагает и 
Павел Самиев. 

Р Е Ф О Р М А
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дой и сброженный фруктовый кон-
центрат, аналогичный тому, что 
используют для производства со-
ков, говорит эксперт.

Винные напитки и фруктовые 
вина имеют одинаковую ставку 
акциза — 18 руб. за литр, однако 
с точки зрения издержек произ-
водство фруктовых вин более вы-
годно — сырье для него проще в 
логистике, чем используемый для 
винных напитков виноматериал. 
Стоимость такой продукции неве-
лика — так, «вино классическое по-
лусладкое» под маркой «Сангрия» 
стоит в рознице до 250 руб. за бу-
тылку 1,75 л. По оценкам дистри-
бьюторов алкоголя, это один из са-
мых динамично растущих продук-
тов в сетевой рознице, констатиру-
ет Ставцев.  

При участии 
Галины Казакуловой

Сетевая 
составляющая

В крупных сетях представлен-
ность российских вин очень 
невелика, а число иных торговых 
точек, торгующих вином, снижает-
ся. К примеру, в Крыму в 2017 году 
число магазинов, имеющих ли-
цензию на торговлю алкоголем, 
сократилось на 30%, констатирует 
он. Для поддержания представ-
ленности российских вин на пол-
ках магазинов в декабре 2017 года 
крымские виноделы просили пра-
вительство выделить квоту 30% 
для отечественной продукции. 
Как объясняла РБК гендиректор 
«Массандры» Янина Павленко, 
зачастую в российскую розницу 
невозможно зайти без бонусов. 
Прорабатывавший просьбу ви-
ноделов Минсельхоз поддержал 
идею увеличения доли россий-
ских вин в рознице, но отметил, 
что это не решается путем госре-
гулирования. Создание такого опорного банка связано 

с мерами по снижению рисков всей системы 

из-за расширения антироссийских санкций 

в отношении банков, работающих с оборонзаказом
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Искусство — это новый марке-
тинг, уверена финансист Люси 
Шатковская. Ее арт-агентство 
Everal продвигает компании с 
помощью современного искус-
ства. За 2017 год этот бизнес 
принес 75 млн руб. выручки 
и 25 млн руб. чистой прибыли.

Заработать на современном ис-
кусстве в России — задача нетри-
виальная. Покупателей-коллек-
ционеров мало, востребованных 
актуальных художников — тоже. 
Основательница арт-агентства 
Everal Люси Шатковская нашла 
выход — она не только организует 
покупку произведений искусства, 
но и привлекает художников для 
продвижения брендов, а также ор-
ганизует арт-туры.

Лондонский фейл

В искусство Люси Шатковскую, вы-
пускницу Финансового универси-
тета при правительстве РФ, привел 
случай. Ее родители, владельцы 
подмосковной компании «Випс-
Мед», производящей фармацев-
тическое оборудование, хотели 
для дочери стабильного будущего 
и настаивали на работе по специ-
альности. Но к системам налого-
обложения у Шатковской душа не 
лежала, поэтому на третьем курсе 
она начала работать в маркетин-
говом отделе фармацевтической 
компании.

В итоге маркетингом в различ-
ных компаниях она занималась 
десять лет. «В какой-то момент я 
поняла, что достигла профессио-
нального потолка,  — объясняет 
Шатковская. — Следующей ступе-
нью была должность генерального 
директора, которая предполагает 
огромный пласт административ-
ной работы. А мне хотелось больше 
пространства для творчества, хо-
телось бросить самой себе вызов, 
поэтому я начала искать области, 
которые были для меня загадкой».

Чтобы привести мысли в поря-
док, в 2014 году Шатковская поле-
тела в Нью-Йорк. Там она встрети-
лась с подругой, которая училась в 
нью-йоркском отделении Инсти-
тута искусств при Christie’s. «Она 
сказала мне: «Люси, что ты муча-
ешься, иди в искусство. Арт-бизнес 
очень похож на рекламу: 50% стои-
мости объекта искусства зависит 
от того, как ты его «завернешь», — 
вспоминает Шатковская.

Чтобы понять, как устроена ин-
дустрия, Шатковская прошла не-
дельный курс в лондонском от-
делении Christie’s и решила сде-
лать арт-бизнес своей професси-
ей. Искусствоведческий диплом 
Шатковская получила в лондон-
ском Sotheby’s Institute of Art. «Се-
мья была, мягко говоря, в заме-
шательстве: бросить все и уйти в 
абсолютно новую сферу — для них 
это было за гранью разумного, — 
вспоминает предприниматель-
ница. — Но мое бунтарство взяло 
верх, чему я очень рада».

После выпуска Шатковская на-
деялась остаться в Лондоне, но 
оказалось, что британские гале-
реи не горят желанием брать на 
работу иностранку. «Это был чи-
стый фейл, меня вообще никто 
не хотел, — вспоминает она. — 
Мне предлагали только бесплат-
ные стажировки: носить кофе и 
пыль  с картин стирать». Устав 
от бесконечных собеседований, 
Шатковская решила вернуться в 
Москву  и  открыть собственное 
арт-агентство.

Консультант 
по прекрасному

Московские друзья часто просили 
Шатковскую провести экскурсии 
в музее или помочь с подбором 
картины. «Я поняла, что спрос на 
такие услуги есть, а вот предло-
жений очень мало, и подумала: а 
почему бы на этом не зарабаты-
вать?» — вспоминает предпри-
нимательница. В 2015 году она 

зарегистрировала ИП и начала 
оказывать услуги арт-консал-
тинга. Стартовые вложения за 
первые полгода работы составили 
около 3 млн руб. личных накопле-
ний — на эти деньги Шатковская 
сделала  сайт, арендовала офис, 
оплачивала услуги трех помощ-

ников, покупала доступ к арт-
базам  и  вносила предоплату за 
картины, которые впоследствии 
продавала.

Клиенты появлялись благода-
ря сарафанному радио. В основ-
ном это были знакомые знако-
мых, которым Шатковская помо-
гала с оформлением интерьера, 
изредка — коллекционеры, кото-
рые хотели оценить инвестицион-
ную привлекательность того или 

иного объекта искусства. «Арт-ры-
нок — это особый мир со своими 
правилами, которые чаще всего 
непонятны обывателю, — говорит 

Шатковская. — Кто решает, что эта 
картина стоит миллионы, а та не 
стоит ничего? Стоимость склады-
вается из собственной оценки ху-
дожника, оценки культурных ин-
ституций и спроса на рынке. Наша 
задача — дать клиенту какую-то 
опору и определить максимально 
объективную ценность того или 
иного предмета искусства».  Обо-
рот агентства в месяц составлял то-
гда около 2 млн руб., выйти в опе-
рационный ноль удалось через де-
сять месяцев после старта.

Летом 2016 года Шатковская на-
чала работать еще и с бизнес-кли-
ентами. Она познакомилась с ос-
новательницей лондонского про-
екта Secret Art Викторией Бейлис, 
которая предложила Люси орга-
низовать мероприятие с предста-
вителями Rolls-Royce в Лондоне. 
Несколько раз в год Rolls-Royce 
устраивает со своими корпора-
тивными клиентами встречи, ко-
торые обычно проходят в форма-
те винных и сигарных дегустаций 
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Как профессиональный финансист стала успешным галеристом

Маркетинговая артподготовка

Основатель компании Evalar Люси Шатковская сделала ставку на арт-консалтинг и не прогадала. 
В 2017 году чистая прибыль компании составила 25 млн руб.  
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За свои услуги как арт-консультант Шатковская 

получает фиксированную плату. Сумма гонорара 

складывается из цены за поиск подходящего 

объекта искусства, организацию встреч, логистики 

и подготовки сделки. Отдельно оплачивается сама 

картина, скульптура или инсталляция

«Россия 
практически 
не видна»

Цена отечественных 
полотен
По оценкам аналитической ком-
пании InArt, объем рынка совре-
менного российского искусства 
с мая 2016 года по июнь 2017-го 
составил €20,3 млн — столько 
удалось выручить от продажи 
работ отечественных художни-
ков по всему миру (оценивались 
продажи аукционов и галерей).
Для сравнения, с июля 2016 года 
по конец июня 2017-го мировой 
аукционный оборот в сегменте 
современного искусства, по 
оценке портала Artprice, соста-
вил $1,58 млрд.
«Россия на карте мирового арт-
рынка практически не видна, 
сам рынок не сформирован», — 
считает Люси Шатковская. Абсо-
лютные лидеры — США, Велико-
британия и Китай.

Развивающийся 
арт-рынок
Несмотря на незначительные 
объемы, арт-рынок России раз-
вивается: по данным InArt, по 
результатам аукционов совре-
менного искусства в первом по-
лугодии 2017 года по сравнению 
с аналогичным периодом 2016-го 
рынок подрос на 62%.
Рост обусловлен отсутствием 
внешних потрясений и относи-
тельной стабильностью курса 
рубля, считает основательни-
ца InArt Ксения Подойницына. 
«Люди спокойны и могут себе 
позволить подумать о приобре-
тении предметов искусства», — 
говорит она.
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и тест-драйвов. На этот раз авто-
мобильный бренд решил устроить 
выставку современного искусства.

Шатковская связалась с худож-
ником Фабио Латтанци Антинори 
и привезла на выставку несколько 
его концептуальных работ, глав-
ной из которых была Dataflags — 
«поющая» картина, основанная 
на финансовых данных. Для ее 
создания художник собрал инфор-
мацию о котировках акций банка 
Lehman Brother’s с 1998 по 2008 год, 
когда банк заявил о банкротстве. 
Эти данные в виде черных поло-
сок разной длины и ширины он на-
нес на бумагу. «Когда посетитель 
дотрагивается до произведения, 
оно реагирует, и звучит трагиче-
ское сопрано, которое озвучивает 
историю одного из самых больших 
европейских банков», — рассказы-
вает она.

Кроме Фабио Латтанци Антино-
ри, работы которого выставлялись 
на первом организованном Шат-
ковской событии, она успела по-
работать с русскими художниками 
Ксенией Сенько и Ольгой Ломака, 
Алексеем и Антоном Твороговы-
ми, француженкой Натали Харви 
и другими.

Искусство путешествий

На выставке для Rolls-Royce собра-
лось около 300 человек, прибыль 
Everal от этого проекта составила 
порядка 1 млн руб. Следующим 
крупным проектом стал закрытый 
показ известного британского ху-
дожника Бэнкси, организованный 
по заказу крупного банка. Работы 
Бэнкси Everal предоставили кли-
енты из своих частных коллекций.

Параллельно с арт-маркетин-
гом Шатковская продолжила за-
ниматься привычной работой — 
подбирала картины для коллек-
ционеров и корпоративных клиен-
тов. В 2016 году выручка компании 
составила 25 млн руб., прибыль — 
около 7 млн руб. За прошедшие 
с  первого ивента полтора года 
удалось организовать еще шесть 
мероприятий — закрытых арт-ве-
черинок для корпоративных за-
казчиков и персональных выста-
вок молодых художников в колла-
борации с крупными брендами. 

Шатковской удалось заполучить в 
заказчики Gruppo Campari (бренд 
Cinzano), Societe Generale и другие 
компании.

«Мы работаем с Everal с 2016 
года — являемся связующим зве-
ном между ними как организа-
торами арт-ивентов и компания-
ми, которые хотят ассоциировать 
свой бренд с искусством», — гово-
рит владелец креативного агент-
ства Possible Вадим Стольберг. Его 
агентство провело совместно с 
Everal три мероприятия по заказу 
компаний из сектора FMCG (това-
ры повседневного спроса), теле-
коммуникаций и девелопера. «На 
совместной презентации нового 
объекта недвижимости мы не про-
сто продавали стены и вид из окна, 
а рассказывали об истории этого 
места, об архитектурной ценно-
сти самого здания, о легенде, ко-
торая его окутывает. Это другой 
уровень маркетинга — осознан-
ный, эмоциональный», — расска-
зывает Стольберг.

Один из главных вопросов, ко-
торый волнует большинство пред-
ставителей брендов: как правиль-
но измерить результаты тако-
го продвижения? «Однозначного 
ответа не существует: если мы не 
говорим о выпуске лимитирован-
ной коллекции с художником, то 
такие проекты — это в большей 
степени инвестиции в репута-
цию, чем инструмент для прямо-
го повышения продаж», — считает 
Анастасия Елаева, глава департа-
мента корпоративных коммуни-
каций PR-агентства Grayling. «Это 
инвестиции в имидж. И все больше 
компаний сегодня понимают, что 
эти вложения не только себя оку-
пают, но и дают преимущество пе-
ред конкурентами в долгосрочной 
перспективе», — уверен Стольберг. 
Впрочем, по его словам, благодаря 
проведенным мероприятиям его 
клиенты заключили на 35% боль-
ше сделок, чем в период, когда ис-
пользовали только классическую 
рекламу.

В феврале 2017 года к про-
екту Everal присоединился дав-
ний знакомый Шатковской Вла-
димир Лапин, старший мене-
джер в консалтинговой компании 
PricewaterhouseCoopers. Чтобы 

юридически закрепить партнер-
ство, предприниматели зареги-
стрировали ООО «Эверал». «Мы 
знакомы с Люси больше десяти 
лет — просто приятельствовали, 
катались на сноуборде. Когда она 
решила создать бизнес на стыке 
рекламы и искусства, я понял, что 
мне это тоже интересно, и решил 
поучаствовать, насколько позволя-
ла основная работа», — рассказы-
вает Лапин. Сейчас ему принадле-
жат 10% компании (остальные 90% 
у Шатковской), которые он полу-
чил взамен на «незначительные 
финансовые вложения» и помощь 
с базой потенциальных клиентов. 
«Благодаря основной профессии 
у меня довольно много знакомых 
на рынке, которым я предлагаю 
услуги Everal. Если сделка идет че-
рез меня, я лично общаюсь с кли-
ентом, езжу на встречи, участвую 
в разработке проектов», — расска-
зывает Лапин.

Кроме арт-консалтинга и ме-
роприятий для бизнеса Everal ра-
ботает еще в нескольких направ-
лениях. Среди самых популярных 
запросов — коллаборации брен-
да и художника, когда, например, 
на этикетке шоколадных плиток 
печатаются уменьшенные копии 
картин, а в дизайне одежды ис-
пользуется орнамент, созданный 
известным арт-деятелем.

А в 2017 году в арсенале Everal 
появилась еще одна услуга — арт-
туры. «Работа заставляла меня 
много путешествовать, и расходы 
по этой статье были запредельно 
большими. Я понимала, что не могу 
взять с собой даже одного помощ-
ника — это дорого. И тогда решила 
монетизировать свои рабочие по-
ездки», — рассказывает Шатков-
ская. Незадолго до очередного би-
еннале в Венеции она объявила о 
наборе группы туристов, которые 
интересуются мировым современ-
ным искусством. Экскурсионное 
обслуживание от Everal (в проекте 
была занята сама Шатковская плюс 
два гида) стоило €1,5 тыс.

«Венецианская биеннале в арт-
мире — это как «Евровидение» в 
эстрадной музыке. Каждая стра-
на выставляет своего художника, 
потом выбирают лучшую работу. 
Вокруг этого всего происходят еще 

десятки интересных событий — 
очень легко потеряться, — говорит 
предпринимательница. — Мы ор-
ганизовывали завтраки с лекция-
ми и обсуждениями, люди знако-
мились, обзаводились рабочими 
связями. Никакое турагентство 
такого не предложит».

Собрав 15 человек — архитек-
торов, дизайнеров, финансистов 
и богатых бизнесменов с жена-
ми — Шатковская окупила расхо-
ды собственной команды и зара-
ботала несколько десятков тысяч 
рублей. Поездка в Лондон на арт-
ярмарку Frieze Art Week дала похо-
жие результаты. 

Бренды и искусство

Направление арт-маркетинга на 
Западе уже стало классикой. Впер-
вые соединить рекламу и искус-
ство пришло в голову художникам 
поп-арта (Энди Уорхол, Роберт 
Раушенберг, Джаспер Джонс и др.) 
в 60-х годах XX века. Именно то-

гда появились знаменитые «Банки 
с супом Campbell», «Coca-Cola (3)» 
и другие картины, превращающие 
повседневные бытовые вещи в 
предметы искусства. Моду на арт-
маркетинг быстро подхватили 
крупные бренды, которые ради 
продвижения на рынке стали ор-
ганизовывать коллаборации с со-
временными художниками и ди-
зайнерами. Например, в 2014 году 
дом моды Kenzo вместе с брендом 
питьевой воды Evian создал лими-
тированный дизайн бутылки в духе 
фильмов Дэвида Линча. Наполнен-
ная водой бутылка превращалась в 
увеличительное стекло, через кото-
рое был видел ломаный фиолето-
вый узор и зигзагообразные линии 
цвета лайм. Алкогольный бренд 
Absolut Vodka решил почтить па-
мять короля поп-арта Энди Уорхо-
ла и выпустил 4 миллиона бутылок, 
оформленных по мотивам извест-
ных произведений художника, ко-
торые продавалась на всех рынках 
присутствия бренда.

Экономика арт-агентства

Основная проблема арт-агентств в 
России — неразвитость рынка, счи-
тает Шатковская. «Рынок профес-
сионального коллекционирования 
и тем более арт-маркетинга у нас в 
зачаточном состоянии, — уверена 
она. — Если мы говорим не о Пав-
ленском или других убежденных 
акционистах, которые желают биз-
несменам гореть в аду, художники 
рады идти на контакт. А вот бизнес 
пока плохо понимает, как искус-
ство может ему помочь».

За свои услуги как арт-кон-
сультант Шатковская получает 
фиксированную плату. Сумма го-
норара складывается из цены за 
поиск подходящего объекта ис-
кусства, организацию встреч, ло-
гистики и подготовки сделки. От-
дельно оплачивается сама карти-
на, скульптура или инсталляция. 
Средний чек таких покупок — око-
ло €15 тыс., при этом агентство по-
лучает в среднем 150–300 тыс. руб. 
за проект. Корпоративный консал-
тинг (создание концепции и пла-
на выставки для компаний) сто-
ит около 1 млн руб., проект по 
созданию арт-контента  — 500–
900 тыс. руб. Организация куль-
турного события (выставка, пер-
форманс для бизнеса) под ключ 
в среднем обходится клиенту в 
2–3 млн руб.

В 2017 году агентство принесло 
Шатковской 75 млн руб. выручки 
и 25 млн руб. чистой прибыли. Из 
них почти 60% — доходы от под-
бора картин и скульптур для част-
ных заказчиков, 15% — корпора-
тивный консалтинг, 20% — органи-
зация культурных событий и около 
5% — выручка от арт-туров.

В планах — активно развивать 
арт-туризм, в том числе внутрен-
ний (например, организовать 
экскурсии по культурным местам 
Москвы), и создать онлайн-ги-
пермаркет предметов искусства. 
«Рынок коллекционирования бу-
дет расти. Люди, которые уже за-
работали свои первые миллио-
ны долларов, хотят саморазви-
тия. Они устали от стандартных 
для бизнес-тусовки видов досуга 
и рано или поздно обратят свое 
внимание на искусство, — опти-
мистична Шатковская. — Поэтому 
я думаю, что в ближайшие пять лет 
нас ждет бум». 
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Взгляд со стороны

«Арт-посредники 
нужны как воздух 
и коллекционерам, 
и художникам»
Мэри Миллер, 
художник, куратор выставок

«В России сейчас от силы 
три сотни людей, которые 
могут и хотят инвестиро-
вать в искусство. Тем не 
менее повышается интерес 
в целом: идет просвети-
тельская работа в музеях 
и галереях, появились об-
разовательные программы 
и мастерские. Если есть 
спрос, то должен появиться 
и товар, то есть сам объект 
искусства и услуги по его 
продвижению. Цена на 
картину никогда не растет 
сама по себе, этим нужно 
заниматься — продвигать 
ее на рынок.

Писать картины, делать ди-
зайнерские работы и про-
двигать их в галереи одно-
временно очень сложно. 
Да и рекламировать себя 
тоже сложно, получается, 
что хвалишь сам себя. По-
этому компании, подобные 
Everal, нужны как воздух 
и коллекционерам, и лю-
дям искусства».

«Арт-маркетинг — 
это долгосрочные 
инвестиции в бренд»
Анастасия Елаева, 
глава департамента кор-
поративных коммуникаций 
международного PR-агентства 
Grayling

«Традиционно на сферу ис-
кусства смотрели бренды 
премиального сегмента, но 
в последнее время арт-про-

ектами начинают интересо-
ваться представители масс-
маркета и технологические 
бренды. Первые часто за-
пускают продуктовые кол-
лаборации с художниками 
и продвигают «доступное 
искусство». Для технологи-
ческих брендов это шанс 
предоставить свой продукт, 
показав его в действии и 
добавив в него эмоций.
Арт-маркетинг — это часть 
«экономики впечатлений», 
когда от бренда потреби-
тель ожидает не только ка-
чественный продукт и сер-
вис, но и запоминающийся 
опыт-впечатление. Можно 
не только приглашать 
клиентов на мероприятия 
вокруг выставок, которые 
поддерживает компания, 
но и готовить образова-
тельные материалы и про-

водить лекции для внешней 
аудитории, выстраивать 
коммуникации в социаль-
ных сетях, выходя за рамки 
контакта только в физиче-
ском пространстве. Поэто-
му арт-маркетинг эффекти-
вен настолько, насколько 
нестандартно и креативно 
компания к нему подходит 
и мыслит шире, чем спон-
сорство логотипов».

«Главная задача 
бизнеса — 
не обесценить 
искусство»
Екатерина Тареева, 
основатель коммуникационно-
го агентства MediaBuzz

«К сотрудничеству с 
искусством обычно при-
ходят компании, которые 
мыслят стратегически 

и понимают необходи-
мость выстраивания 
долгосрочных отношений 
со своим потребите-
лем. Они понимают, что 
в условиях высокой кон-
куренции на смену мар-
кетингу продукта прихо-
дит маркетинг ценности, 
а миссия — это не просто 
строчка в корпоративном 
буклете или на сайте 
компании. Основной риск 
при взаимодействии биз-
неса с искусством — это 
превращение послед-
него в развлекательный 
или рекламный контент. 
В этом случае искусство 
обесценивается, а бизнес 
может получить обратный 
эффект».

Everal в цифрах

75 млн руб. 
составила выручка компании 
в 2017 году, чистая прибыль — 
25 млн руб. В 2016 году выручка 
была 25 млн руб., прибыль — 
около 7 млн руб.

1 млн руб. 
стоит клиенту Everal 
корпоративный консалтинг 
(создание концепции и плана 
выставки для компаний)

В 2–3 млн руб. 
обойдется культурное событие 
(выставка, перформанс 
для бизнеса)



31 января, Отель Ritz-Carlton*

Программа:

Модераторы:

Среди 
спикеров:

О чём:

9:30 – 10:00
Регистрация участников.  
Приветственный кофе-брейк

10:00 – 12:00
Деловой завтрак

Городская среда и качество жизни являются приоритетными направлениями современного 
девелопмента, а мобильность и комфортное передвижение - главный тренд в глобальной 
урбанистике. Партнерство государства и бизнеса в реализации масштабных инфраструктурных 
проектов является катализатором развития современных городов и рынка недвижимости.  
Комплексный подход к освоению территорий требует эффективного взаимодействия регуляторов, 
инвесторов, поставщиков инновационных решений и материалов. Какими будут главные вопросы 
строительной отрасли и пути их решения в 2018 году?

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11 
Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84 
Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

*Ритц-Карлтон, Государственная корпорация 
«Банк развития и внешнеэкономической 
деятельности», СиКей Аркитектс, Кушман энд 
Вейкфилд    2018 год. Реклама. 18+

Деловой завтрак РБК

Приглашены 
к участию:

Наталья Княжевич
РБК

Игнат Бушухин
РБК. Недвижимость

Михаил Мень 
Минстрой РФ

Марат Хуснуллин
Правительство Москвы

Рустам Минниханов, 
президент Республики 
Татарстан

Сергей Горьков, 
председатель, 
Внешэкономбанк

Марс Газизуллин, 
генеральный директор, 
Мосинжпроект

Кристоф Коль,  
урбанист, директор,  
CK Architects*

А также лидеры рынка недви-
жимости, российские   
и международные эксперты, 
инвесторы, представители 
банков, международных тор-
гово-промышленных палат, 
ассоциаций  и иностранного 
бизнеса  в России.

Инфраструктурный вектор 
в урбанистике: новые подходы 
к развитию городской среды

Сергей Рябокобылко
Cushman & Wakefield*


